

UKRAINE

Usage intensif de drones et missiles en Ukraine : HI alerte sur leurs impacts dévastateurs pour les civils

Lyon, le 14 avril 2025. En Ukraine, un bombardement survenu le dimanche 13 avril à Soumy, en plein cœur d'une zone urbaine, a fait au moins 34 morts. Handicap International alerte et dénonce depuis des années sur les ravages des armes explosives en zones peuplées. Celles-ci tuent, blessent massivement les civils et détruisent les infrastructures vitales et les services dont ils dépendent¹. HI exprime sa profonde inquiétude face à l'intensification des frappes aériennes et des tirs d'artillerie menés par l'Ukraine et la Russie. L'usage croissant de drones armés, de missiles balistiques et de missiles de croisière aggrave encore le lourd tribut payé par les populations civiles. Dans une déclaration conjointe² publiée récemment, HI et plusieurs autres ONG alertent sur ces pratiques de plus en plus répandues et appellent à une action internationale urgente pour protéger les civils.

[Notes aux rédactions :](#)

¹ [Case Study HI - The Impact of Explosive Weapons in Ukraine – Focus on hard-to-reach areas](#)

² Liste des signataires de la déclaration, initiée par HI : Halo Trust Ukraine, Mission Kharkiv, Nonviolent Peaceforce Ukraine, Oxfam, Première Urgence Internationale (PUI), Triangle Génération Humanitaire (TGH)

. La déclaration conjointe sur l'usage croissant de drones armés, de missiles balistiques et de missiles de croisière se trouve en pièce-jointe.
. Pour toute question, merci de contacter Clara Amati.

Augmentation de 40% du nombre de victimes civiles des armes explosives entre décembre 2024 et janvier 2025

Le bombardement survenu le 13 avril dernier à Soumy s'inscrit dans un contexte **d'intensification des frappes aériennes et des tirs d'artillerie** menés par l'Ukraine et par la Russie. De janvier à mars 2025, les frappes aériennes, les bombardements et les tirs de missiles ont gravement affecté la population civile. En janvier 2025, 139 civils ont été tués et 738 blessés, **un chiffre en augmentation de 40% par rapport à décembre 2024.**

« Parmi les armes les plus destructrices, l'utilisation intensive de drones et des missiles longue portée représentent une menace existentielle pour les civils avec des conséquences désastreuses. Depuis le début de l'année il y a eu des frappes particulièrement dévastatrices à Zaporizhzhia, Kharkiv et Soumy. »

Elliot de Faramond, responsable plaidoyer de HI

Depuis février 2022, 42 505 civils ont été tués ou blessés en Ukraine. La très grande majorité des victimes civiles (94%) et des destructions d'infrastructures vitales (éducation, santé) ont lieu dans les zones contrôlées par l'Ukraine.

L'utilisation généralisée des armes explosives en zones peuplées et la souffrance civile qui en découle ont conduit à l'une des plus grandes crises humanitaires en Europe, **avec 12,7 millions de personnes ayant actuellement besoin d'une aide humanitaire en Ukraine.**

Lorsque des armes explosives sont utilisées dans des zones peuplées, leurs effets sont dévastateurs, blessant et tuant des civils, et détruisant les infrastructures civiles vitales et les services dont ils dépendent³. **Les femmes, les enfants, les personnes handicapées et les personnes âgées sont les plus vulnérables**, étant souvent les moins en capacité de se réfugier à temps en cas de raids aériens. Les enfants, par exemple, sont sept fois plus susceptibles⁴ que les adultes de mourir d'une blessure liée à une explosion.

Les drones et les missiles : une menace accrue pour les civils

En janvier 2025, **les drones ont causé 27 % des décès civils et 30 % des blessures.** Ces drones, utilisés par les deux parties, terrorisent la population en entravant leur

³ [Case Study HI - The Impact of Explosive Weapons in Ukraine – Focus on hard-to-reach areas](#)

⁴ Les armes explosives et les enfants dans les conflits, Watchlist.org

accès aux écoles, hôpitaux et à leurs domiciles. **Les drones « suicides »**, comme le Shahed iranien, utilisés massivement par la Fédération de Russie depuis septembre 2022 entraînent des risques très importants sur les populations en raison de leur faible signature radar et de leur explosion lors de l'impact.

Les missiles, en particulier ceux tels que l'Iskander-K, l'Iskander-M et le KH-22, portent des charges explosives pouvant atteindre 900 kg et ont un rayon d'impact extrêmement large, ce qui les rend particulièrement dangereux pour les civils, ne leur laissant souvent que quelques minutes pour chercher un abri.

A titre d'exemple, en mars dernier, **cinq attaques** ont impliqué des drones « suicides » sur **plusieurs bâtiments résidentiels et infrastructures civiles**. Le 6 mars dernier un hôtel a été frappé par un missile balistique a tué 4 civils et blessé 32 autres dont 2 enfants. Deux missiles balistiques ont aussi frappé un restaurant et un bâtiment administratif à Kryvyi Rih, blessant 14 civils, dont deux enfants et quatre femmes, et endommageant des bâtiments résidentiels, des établissements éducatifs, des installations sportives, des magasins, une pharmacie et des véhicules.

Le 24 mars dernier, **un missile lancé sur la ville de Soumy avait déjà causé plus de 100 victimes**, dont près **d'un quart étaient des enfants**. Ce drame tragique illustre, une fois de plus, l'impact disproportionné du conflit sur les civils, alors que la guerre en Ukraine entre dans sa quatrième année.

A propos de Handicap International

Handicap International est une association de solidarité internationale indépendante, qui intervient depuis plus de 40 ans dans les situations de pauvreté et d'exclusion, de conflits et de catastrophes. Œuvrant aux côtés des personnes handicapées et vulnérabilisées, elle agit et témoigne pour répondre à leurs besoins essentiels et améliorer leurs conditions de vie. Elle s'engage à promouvoir le respect de leur dignité et de leurs droits fondamentaux. Depuis sa création en 1982, Handicap International a mis en place des programmes de développement dans plus de 60 pays et intervient dans de nombreuses situations d'urgence. Le réseau de 8 associations nationales (Allemagne, Belgique, Canada, États-Unis, France, Luxembourg, Royaume-Uni et Suisse) œuvre de manière constante à la mobilisation des ressources, à la gestion des projets et au rayonnement des principes et actions de l'organisation. Handicap International est l'une des six associations fondatrices de la Campagne internationale pour interdire les mines (ICBL), co-lauréate du prix Nobel de la paix en 1997 et lauréate du Prix Conrad N. Hilton 2011. Handicap International agit et témoigne partout où « vivre debout » ne va pas de soi.

/ Contact presse

Clara Amati

M. 06 98 65 63 94

M. c.amati@hi.org